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（上接第一版）1993年就从学校毕
业来到尖山工作的高捷飞深知，对群众
来说，喊十句口号，不如做一件实事。
娄烦当地坡多地旱，土地成分很适宜种
植土豆，所以村民们几乎每家都种植土
豆。种植多了就需要外销，但一直以来
卖土豆就是最让村民头疼的事情。把
当地特产红皮土豆这种绿色食品，优质
优价给太钢职工家属吃上，这不是一举
两得的好事？2018年秋天，在公司的
安排下，高捷飞和驻村工作队的伙伴们
在当地张罗起了土豆消费帮扶，帮助村
民销售土豆。

说起来容易做起来难，高捷飞从卖
土豆这件事上深深地体会到了这句
话。村里基本上都是老人们，装车找不
到装卸工，没办法，高捷飞和伙伴们就
当起了壮劳力，这家三十袋那家五十袋
的，凑够一车就往太钢拉一车。一车装
完，几个人便全变成了土人了。大娄则
村里脱贫户张来拴的20袋土豆已经放
入半山腰的窖里了，而老人已经七十多
岁，高捷飞就帮着他从半山腰用小推车
拉下来。王家坪脱贫户七十多岁的王
奴儿也把土豆放入窖里了，大家就用箩
筐帮她从窖里把土豆吊上来，再装入标
准袋子。等用毛驴分两次，把住在村里
最深最远处的尤四柱的7袋土豆驮出

来，高捷飞脸上的泥土早已被汗水冲出
了道道。那一年，大娄则村民个个喜笑
颜开地看着太钢人拉走了他们的土豆，
丰收的喜悦溢于言表。

村民们开心了，却不知道高捷飞开
始做这个消费帮扶工作时费了多少劲
儿。对高捷飞和伙伴们来说，出个体力
只是小事。因为没经验，第一次他们组
织了两车两万公斤土豆，一大早起来就
开始张罗装车，跌跌撞撞地装好车已经
快中午12点了。路上还要走两个多小
时，根本再没有时间吃饭，半路上买了
些饼子解决了午饭。到达太钢厂区已
经两点多，距离厂里下班就不足3个小
时了。尽管大家兵分两路着急忙慌地
给各厂一家一家紧着送，但担心发生的
事情还是发生了。到下午六点多，已经
下班一个多小时了，仍然还有182袋土
豆没有卸下。拉回去不行，增加运费又
怕土豆冻坏了，这可咋办呀？几个人一
筹莫展中，多方联系总算是找到了一个
厂区库房卸了车，土豆能够暂存一夜。
卸完剩余土豆，已经晚上九点半了，大
家简单吃点儿饭原路返回。回到村里

已经临近午夜，拖着无比疲惫的身体赶
紧睡觉，第二天还要继续拉土豆呢。

2019年，又到了土豆收获的季节，
村里很多老人早早地找到高捷飞：“高
书记，咱们今年拉不拉土豆啦？我们可
都等着呢！”面对众多村民的急切期盼，
请示公司领导后，太钢工会开始组织第
二次的土豆消费帮扶。高捷飞说，一面
是帮助村民卖土豆，另一面是咱们太钢
的职工买土豆，我们必须搭好这座桥
梁，让村民和职工都受益，这也就是我
们的初衷。有了第一年的经验，精心考
虑后，高捷飞和伙伴们一商量，决定改
变拉运方式，下午装车晚上拉到太原，
第二天上午再往厂区送，这样土豆不会
冻坏还能及时发放到职工手中。设想
是挺好，但是事情总不会是一帆风顺
的。突然之间的气温骤降，搞得大家措
手不及。土豆要再不尽快拉走又持续
降温的话，土豆可能受冻，这可都是村
民的主要收入，咱职工也不能吃冻土豆
呀。事不宜迟，高捷飞当即决定看太钢
哪个厂报了数就先给哪个厂送，先把容
易受冻的那些土豆拉走。经过一番奔

波忙碌后，总算是把土豆安全送到了，
高捷飞悬着的心终于落了下来。

2022 年是销售帮扶土豆的第五
年。中秋节刚过，太钢工会权益民管部
部长侯彦珍就着急地询问高捷飞土豆
的收成了。为职工购买到优质土豆和
帮助村民销售土豆已经变成了大家分
内的工作了。统计各厂的需求量、办理
进入厂区许可证、安排各厂积极配合等
等这些事情，太钢工会贾大海师傅早早
处理妥当，运土豆车辆进入厂区后非常
顺利，几乎没有耽搁，效率更高了。但
是受疫情的影响，运输土豆的路途格外
耗费时间，上下高速特别费劲儿，常常
路上就需要四个多小时，最多一次80
多公里的路走了六个多小时。有一次
到达太原已经是凌晨两点多，大家只能
短暂休息，早上六点多还要起来准备进
入厂区送货。村民的土豆丰收了，吃了
几年帮扶土豆的职工们更是积极购
买。“历经17天，共为职工送到娄烦红
皮土豆18万公斤。五年下来累计消费
帮扶土豆75万公斤。”如数家珍一般说
完这一系列数字，高捷飞黝黑的脸上露
出笑容，他说：“和驻村工作队伙伴们一
起把解决当地农民的急难愁盼问题落
到了实处，为太钢的乡村振兴工作增添
了光彩，我累点也值了。”

“土豆书记”

为了更好地服务生产，太钢技术中心化学检测所在提升检验能力、缩短
检验周期方面创新思维、创新方法，有效提升了检验效率，为公司生产经营建
设提供保障。图为某重点合金熔样检测现场。 高莉霞 摄

本报讯（通讯员 任 敬）
太钢炼铁厂依据《中国宝武
职工岗位创新管理办法》和
《太钢职工经济技术创新活
动管理办法》的规定，号召全
体员工立足岗位职责和业务
范围对标找差，为企业改革
发展贡献才智，发动广大职
工从岗位职责和业务范围出
发，聚焦厂、作业区预算目标
和重点任务，为全年经营目
标奋力拼搏。近日，炼铁厂
隆重召开2022年度“献一计”
十大金点子发布会。

发布会上，首先回顾了
2022年度炼铁厂在“献一计”
活动中，职工结合岗位实际，
通过对标先进不断发现自身
不足，全面围绕产业发展、效
率效益、绿色发展、智能制

造、精益生产、服务升级、成
本消减、科技研发、物流贸
易、创新创业、队伍建设、安
全保障、工程技改、职能管
理、整合融合等十五项工作，
共收集献计数2355条、采纳
1770条，经厂内自评，被评为
月度金点子的有340个、银点
子513个、好点子907个。

本次发布会上，从推荐
2022年度参评公司“献一计”
的16个活动成果中，通过现
场发布、厂专家评委打分，评
出10个优秀成果为2022年
度炼铁厂“十大金点子”。它
们分别为：延长A盖使用寿
命；基于数据自学习的高炉
炉料体验模型；提高铜冷却
壁高炉长期休风复风初期渣
铁热量的方法；应用二级程

序监控炉顶布料圈数变化趋
势；一种高炉操作参数21点
关注法；一种避免矿石布料
异常抑制中心气流的布料方
法；烧结机挡板保护；四烧烧
结机台车油板掉落检测装置
设计、安装；南解析塔冷却段
特护期间的一种操作法；取
消热风炉废气风机，降低制
粉系统能耗。

炼铁厂要求，改善现场
真正力量在一线职工身上，
要凝聚广大职工，发挥职工
群众的磅礴力量；要树立

“三降两增”意识，不断发掘
改善潜力，最终产生真金白
银的效益；“献一计”工作要
立足岗位、立足当下，保证
全员参与，为企业发展贡献
才智。

本报讯（通讯员 王兴云）春季
火灾高发，为有效防范和遏制火
灾事故的发生，确保公司的消防
安全，太钢保卫部近期在太钢集
团范围内集中组织开展了为期近
三个月的消防安全专项整治。

此次整治，重点针对消防安
全重点部位，人员密集场所、高层
建筑以及外租商铺，自动报警、自
动灭火等消防设施，电气消防安
全，轧材、轧机系统，液压站、润滑
站、油库，退火酸洗系统，动火作

业消防安全管理流程管控，电动
车违规存放、违规充电，施工现
场，皮带输送机（通廊），城郊森林
公园等重点部位、重点区域和重
点环节进行隐患排查整治。整治
活动开展以来，各单位能够按照
工作总体部署，广泛深入开展隐
患排查整治，火灾风险辨识能力
和隐患排查治理能力得到提升，
各层级消防安全责任制得到有效
落实，确保了公司消防安全形势
的持续平稳。

近期，作业区管理人员
在现场检查时发现，个别职
工在作业中未正确佩戴安全
帽，大家似乎觉得企业就正
确佩戴安全帽一事有点小
题大做。其实不然，安全无
小事，小不止会有大伤害，甚
至付出生命的代价。

这并不危言耸听，其实
当我们认真分析每一起事故
时，不难发现，绝大多数事故
都是责任事故，事故的责任
往往都是由人的主要原因造
成的。

我们常说：“你的每一
次遵章守纪，带来的是平
安 ；你的每一次违章，失去
的可能是生命。”“一顶安全
帽”它折射的不仅是一项安
全作业问题，更是一个安全
文化问题，具体说来是安全
执行和习惯养成的问题，归
根结底是个人综合素养和素

质问题。安全重点工作任务
部署了，最关键的是落地执
行，没有落地执行，一切都是
空谈。

只有以“如临深渊，如
履薄冰”的心态抓执行，以不
达目的不罢休的韧劲抓执
行，一抓到底，紧抓不放，用
好的习惯重复千百遍纠正坏
的习惯，整治思维上的顽
疾。“啃下”“有规不执行”的
硬骨头，持续开展“查隐患、
纠违章、除恶习、保平安”的
专项整治，切实把安全执行
固化在生产运行工作的每一
个环节，才能“不悔当初”，真
正防患于未然。

张小伟

太钢炼铁厂发布“献一计”金点子
关于安全帽的再思考

太钢保卫部开展消防安全专项整治

工工 话话话 全全
职职 安安


